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Juan Luis Cifuentes 
Lemus: pasión por la 

ciencia, amor por la vida
El pionero de la biología en México y referente del 
CUCosta ha fallecido, dejando legado invaluable en el 
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Salvador Cosío Gaona

Tmec: el instrumento 
comercial más 

trascendente de 
nuestra era

A más de tres décadas de su concepción y a 
cuatro años de su más reciente renovación, 
el Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (TMEC) —antes TLCAN— se 
mantiene como una pieza clave no sólo del 
engranaje económico de América del Norte, 
sino también como un referente global de 
integración comercial, impacto político y 
transformación cultural. No se trata de un 
simple acuerdo arancelario, sino de una 
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en que tres naciones interdependientes se 
relacionan y compiten en un mundo cada 
vez más fragmentado pero, paradójicamente, 
interconectado.

Víboras
Moisés Madariaga

Permiso para 
visitarte en carro

Yo pensaba que al “escaparnos” del pago del 
refrendo ya no con ello estaríamos a salvo 
de las la contribución que hacíamos por las 
placas.  Pero, era un error de mi parte. 
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La comunidad del Centro Universitario 
de la Costa (CUCosta) de la 
Universidad de Guadalajara lamenta 
profundamente el fallecimiento del Dr. 
Juan Luis Cifuentes Lemus, destacado 
académico, investigador y divulgador 
científico, ampliamente reconocido 
como el padre de la Biología en 
México, Doctor Honoris Causa y 
Maestro Emérito de la Universidad de 
Guadalajara.

El Dr. Cifuentes Lemus fue profesor 
investigador en el CUCosta, donde dejó 
una huella indeleble no sólo por sus 
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sino por su cercanía, generosidad 
y compromiso con la formación de 
nuevas generaciones de estudiantes. Su 

trayectoria fue clave para el desarrollo 
de la educación ambiental en el país, 
así como para la divulgación de la 
ciencia desde una perspectiva ética y 
humanista.

Su célebre frase, “Lo que se conoce 
se quiere, y lo que se quiere se cuida”, 
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y obra. Bajo esta premisa promovió 
la enseñanza de la biología como un 
medio para fomentar el respeto y la 
conservación del medio ambiente.

A lo largo de su carrera, el Dr. 
Cifuentes fue merecedor de múltiples 
reconocimientos académicos y 
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de estudiantes y profesionales que hoy 
continúan su labor en diversos ámbitos 
de la ciencia, la educación y la defensa 
del entorno natural.

El SEAPAL Vallarta 

Reinauguran 
gogomático 

en la 
Bugambilias

Suman ya 26 dispensadores 
activos que brindan agua 
�����
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de vallartenses

Vallarta se pone verde 

Adoptan 45 árboles en Plaza de Armas
El programa Árboles de Plaza en Plaza arrancó con gran éxito y estará llegado a Las Palmas, 
Boca de Tomates, Mojoneras y Mismaloya próximamente

En honor al Sagrado Corazón de Jesús 
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Desde presentaciones de artistas, quema de castillo y mucha diversión, se vivió durante 
estas fiestas

PÁGINA 5A

Durante el temporal 

de lluvias 

Fortalecen 
coordinación 
para prevenir 

brotes de dengue
Realizan Primera Sesión 
Extraordinaria de la Unidad 
Transectorial para la 
Prevención de Enfermedades 
Transmitidas por Vector en 
Jalisco

En México se 
casan más 

mujeres que 
hombres con 

parejas del 
mismo sexo

En 2023, datos de la 
estadística de matrimonios 
mostraron que 6.606 personas 
del mismo sexo se casaron, 
de ellas, 3,964 (60%) fueron 
mujeres y 2,642 (40%), 
hombres
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Sagrado Corazón de Jesús fueron un verdadero 
éxito. La comunidad se unió para celebrar esta 
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inolvidable que dejó un grato recuerdo en todos 
los asistentes.

La quema de castillo y pirotecnia iluminaron 
el cielo, mientras que los juegos mecánicos, los 
shows infantiles y la música en vivo divirtieron 
a grandes y chicos. La presentación estelar estuvo 
a cargo de reconocidos artistas como Serapio 
Ramírez, Banda Brava, Banda Poker de Ases, y otros 
más que pusieron a bailar a la multitud. El broche 
de oro fue la presentación de Chayo de la Lola, que 
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Ante presencia de huracán en el Pacífico

Niveles de ríos vallartenses 
no representan riesgo 

El Ameca, está como al 50, más o menos y, el Cuale está lo que es un 45-50 por cierto también

Quadratín

Ante la presencia del huracán Flossie, los tres 
ríos que cruzan Puerto Vallarta se encuentran 

en niveles óptimos, los cuales no representan 
riesgo para la población, así lo dio a conocer 
el director de Protección Civil y Bomberos 
de esta ciudad, Misael López Muro. “Hasta 

el momento (13 horas del martes 1 de julio) 
los tres ríos principales que pasan aquí por 
nuestro municipio, que viene siendo el Pitillal, 
está aproximadamente como al 45 %
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La Plaza de Armas se convirtió en 
un vibrante espacio de encuentro 

ciudadano llenó de árboles frutales y 
ornamentales durante el lanzamiento 
del programa “Árboles de Plaza en 
Plaza”. El aroma a tierra fresca y hojas 

verdes impregnó el ambiente lo cual 
provocó el interés de los ciudadanos 
por adoptar un árbol..

Los Capitales
Édgar González Martínez

Caen ingresos públicos; 
la mayor contracción 

desde 1995
La economía mexicana está entrando en un 
peligroso estancamiento. En el acumulado 
entre enero y mayo, los ingresos públicos se 
ubicaron 64.4 mil millones de pesos (mmp), 
por debajo de lo calendarizado. La mayor 
recaudación tributaria a la programada 
(+82.8 mmp) —que registró un crecimiento 
anual real de 8.9%—, no pudo compensar la 
menor recaudación de ingresos petroleros.
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del pago del refrendo ya 
no con ello estaríamos a 
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hacíamos por las placas.  Pero, era 
un error de mi parte. 

La “verificación responsable” 
vino a arruinar mi “creencia”, pues 
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NO NOS ESCAPAMOS
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dichosa verificación, casi lo mismo 
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de las placas. 
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nos aplicaron la “verificación” … 
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de apellido “responsable”, como 
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del atropello. 

DINERO, SIEMPRE DINERO
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y ciudades medias como Puerto 
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de Moreno.  En síntesis, todo el 
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“ciudades medias” tienen son 
llamadas a verificarse en estas 
ciudades. Nadie se escapa.

NO SERÍA NEGOCIO 

Este “negocio” no inicio de la noche 
a la mañana, y seguramente con el 
auspicio de políticos con empresas 
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en este país. 
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programa “Verificación Responsable”: 
algunas de estas empresas son DEKRA, 
Janlux Comercializadora y Unidad 
de Verificación Vehicular Remo.

EL PRIMERO

El negocio inició con el gobernador 
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NO COBREN
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a la verificación, siempre y cuando 
no fuera con cobro. Pero como iba 
���������������
�������
��w����
��
��������������������
�������	
������
pasar esa oportunidad de oro. 
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operaciones, le tiró la “bolita” a su 
sucesor: Pablo Lemus Navarro, y 
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sintiéramos como “verificación”, 
��	
���������"���
������	����
�
��	������ �� �
�� ��	��
�� ���� ���
estaban construidos. 

La secretaría de finanzas de 
Jalisco cobra, pero la encargada de 
verificar es la Secretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial 
(SEMADET) también opera centros 
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HASTA LA VISITA
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el resto de los automovilistas, si 
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acreedores a una multa.
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pagar 500 pesos por el pago de 
una “extensión”.
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Tmec: el instrumento comercial más 
trascendente de nuestra era

Permiso para visitarte en carro
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registró un crecimiento anual real de 8.9%—, no 
pudo compensar la menor recaudación de ingresos 
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23.8% real anual. Si bien durante el periodo 
el precio promedio de la mezcla mexicana de 
petróleo se ubicó por arriba de lo estimado por 
la SHCP (63.9 vs 60.3 dólares), la plataforma de 
producción (sin condensados) promedió 1.4 mil 
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el tipo de cambio promedio de 20.3 fue mayor a 
los 19.5 pesos por dólar estimados por la SHCP. 
Respecto a los ingresos tributarios, el ISR y el 
IVA estuvieron por arriba del programa (+39.7 y 
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menor a la programada del IEPS (-23.6 mmdp).
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en el agregado, los ingresos se incrementaron 
3.7% real anual respecto al mismo periodo del 
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29% en el gasto público en inversión, la mayor 
contracción desde 1995

Carta aclaratoria
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General del Sindicato Nacional Alimenticio y del 
Comercio (SNAC), nos envía una carta aclaratoria 
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de acuerdo con lo informado. A Continuación, 
la replica:

Estimado Edgar,
Solicito atentamente la publicación de esta 

réplica en relación con su columna del 27 de 
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	���	����������
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gestión al frente del Sindicato Nacional Alimenticio 
y del Comercio (SNAC). En el SNAC actuamos 
con legalidad y transparencia: informamos 
semestralmente a los afiliados y a la Asamblea 
Nacional sobre los montos y uso de los recursos, 
y somos auditados externamente.
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administrando de la misma forma las cuotas 
sindicales y el patrimonio del sindicato. La venta 
del edificio en la colonia Guerrero se realizó 
al Sindicato Nacional de 
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��
Panificadores, encabezado 
por Gerardo Cortés 
García, representante 
�� �
�� �������
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Bimbo México. El pago 
se efectuó años antes de 
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cargo en el SNAC.
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nacional de democracia 
y participación en cada 
relevo directivo. Como 
testigo de estos procesos 

pueden dirigirse a Armando Cantú Brito, director 
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a normativas nacionales e internacionales en 
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Nacional.

Respecto a la disidencia, es importante 
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laborales de 16 empresas en todo el país. Somos 
un referente del sindicalismo independiente, 
alineado con las reformas laborales del actual 
�
����	
������|�!��Q�'����
������	����������
��
�	�
�
�����������������
������
������������	���
lucran con la explotación. No nos intimidan. 
Seguiremos firmes, defendiendo con convicción 
�
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de sus familias.

loscapitales@yahoo.com.mx
www.agendadeinversiones.com.mx

Twiter: @Edgar4712

Los Capitales
Caen ingresos públicos; la mayor contracción desde 1995

Édgar González Martínez
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peligroso estancamiento. En el acumulado 
entre enero y mayo, los ingresos públicos se 

ubicaron 64.4 mil millones de pesos (mmp), por 
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concepción y a cuatro años de 
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Tratado entre México, Estados 
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se mantiene como una pieza clave no sólo 
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Norte, sino también como un referente 
global de integración comercial, impacto 
político y transformación cultural. 
No se trata de un simple acuerdo 
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naciones interdependientes se relacionan 
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interconectado.

El antecedente inmediato del 
TMEC, el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN), entró en vigor 
en 1994 en un contexto de optimismo 
neoliberal. Fue la culminación de un 
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George H. W. Bush y Carlos Salinas de 
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una nueva etapa en la economía mundial: 
la globalización liderada por Estados 
Unidos, sustentada en la apertura de 
mercados, la desregulación y la primacía 
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para siempre la relación entre los tres 
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entendemos como cadenas de valor 
transnacionales.

México, particularmente, dio un salto 
cualitativo en su economía. Pasó de un 
modelo proteccionista, caracterizado 
por la sustitución de importaciones, 
a una economía orientada al exterior. 
Gracias al TLCAN y ahora al TMEC, el país 
multiplicó exponencialmente su comercio 
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convirtió en una potencia manufacturera, 
especialmente en sectores como el 
automotriz, electrónico y agroalimentario.

No obstante, el tratado no ha estado 
exento de críticas y controversias. Su 
impacto en la economía mexicana ha sido 
desigual. Si bien impulsó la modernización 
de ciertos sectores, también profundizó 
las brechas regionales y la desigualdad 
interna. La agricultura tradicional, por 
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competitividad del agro estadounidense, 
subsidiado y altamente mecanizado. 
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condiciones laborales para todos los 
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Con la llegada de Donald Trump a la 
presidencia de Estados Unidos en 2017, 
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nacionalista y proteccionista. Fue acusado 
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por Washington, y su renegociación se 
convirtió en bandera política. Así nació 
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de negociaciones tensas y cambios 
sustanciales en materias laborales, 
medioambientales y de solución de 
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protagónico en el discurso, también 
defendió sus intereses, particularmente 
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el automotriz.
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digital, propiedad intelectual moderna, 
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cumplimiento de las reglas pactadas. 
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En el caso de México, las implicaciones 
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como socio indispensable de Estados 
Unidos —y ahora, incluso, como su 
principal socio comercial, superando a 
China en algunos rubros—, pero también 
se somete a mayores exigencias en cuanto 
a condiciones laborales, respeto a los 
sindicatos y aplicación de la ley. En este 
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El TMEC también ha sido terreno de 
disputa. Desde su entrada en vigor, ha 
enfrentado paneles de controversias por 
cuestiones relacionadas con reglas de 
origen en la industria automotriz, políticas 
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espíritu del acuerdo es la cooperación, la 
competencia y los intereses nacionales 
siguen marcando el rumbo.
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el TMEC es también un fenómeno político 
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perciben entre sí. Ha generado una mayor 
interdependencia no sólo comercial, sino 
también humana: millones de personas 
cruzan las fronteras cada día por motivos 
laborales, educativos, turísticos y familiares. 
Ha propiciado el intercambio de ideas, 
productos culturales y estilos de vida. Ha 
������
����	���������"	�����	���
��
nuestras diferencias.

En este sentido, el TMEC es mucho 
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civilizatorio. Nos obliga a repensar el 

concepto de soberanía en un mundo 
donde las decisiones de un país repercuten 
inmediatamente en sus vecinos. Nos 
exige construir instituciones sólidas, 
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fortalecer nuestras capacidades internas 
—educación, ciencia, tecnología, Estado 
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retos, tanto el futuro político de Estados 
Unidos —con una elección presidencial 
en ciernes— como los procesos internos 
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volver a la Casa Blanca, podría presionar 
	������	����
���
	���
	����[	�����
���
�����������������q������
�������������
de “Estados Unidos primero”. Por ello, 
México debe prepararse no solo para 
resistir presiones, sino para negociar 
con inteligencia, con estrategia y con 
visión de Estado.

���|!�������	������	�����	
�����	�
destino, sino una herramienta. Su utilidad 
depende de cómo sepamos aprovecharlo. 
����
�
�����������	��������
��������	�����
��������
��������	�������	
����
no contamos con una mano de obra 
capacitada, una infraestructura moderna, 
�� �	� �	�
�	
� �	�������
	��� �
	�����Q�
���	��������	��
���	��	���
����������
inversión si persisten la corrupción, la 
��
��	����
�����	��������������q���Q�
El tratado es una oportunidad, pero no 
garantiza el desarrollo. Lo posibilita, lo 
facilita, pero no lo sustituye.

En suma, el TMEC es, sin duda, 
�	
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�������
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����
	����
������
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���	�������������
�����
	����
��	��Q�
�����������
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���������������	�����
��	
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��������
���
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integrantes. Pero su verdadero valor radica 
�	�����	
������������
�������������	
�����
integrarnos sin perder identidad. Es una 
vía hacia el futuro, pero solo si tenemos 
����
��������������
�����
	������������"	�
desde adentro, con cohesión social, con 
educación, con innovación y, sobre todo, 
con voluntad de progreso.

w�q������������
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����������|!���
������
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�������	���	��	��	����	�
�����
���������������
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reales para todas y todos.

Opinion.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1

Enrique Alfaro Ramírez

Pablo Lemus Navarro
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El Ameca, está como al 50, más o menos y, el Cuale está lo que es un 45-
50 por cierto también
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Suman ya 26 dispensadores activos��������	�	��������������
gratuita a miles de vallartenses
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El programa Árboles de Plaza en Plaza arrancó con gran éxito y estará 
llegado a Las Palmas, Boca de Tomates, Mojoneras y Mismaloya 
próximamente
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Artistas, académicos y gestores culturales podrán postularse para 
participar en la construcción de las políticas culturales de Vallarta

Quadratín 

w	��� ��������	�������������	�
��
�������
��������q
���������{�	�
Puerto Vallarta se encuentran 
en niveles óptimos, los cuales 
no representan riesgo para la 
población, así lo dio a conocer 
el director de Protección Civil y 
Bomberos de esta ciudad, Misael 
López Muro. “Hasta el momento 
*=]��
��������������=�������
<��
��
������q
�����	����������������	�
���q� �
�� 	�����
� ��	�����
��
�������	�����	
�������������������

aproximadamente como al 45 por 
ciento (de su capacidad). 

���w������������
�
����`Y��
����
���	
��������������������
�����
es un 45-50 por cierto también. 

Hasta el momento ha llovido 
�	��
�
��	���������������
�	�������
preocuparnos por el momento 
���q��	������
������������������Q�

�	� ������	���� ��� ������	�
��
��������
���������������������
fenómeno se degrade. Va a haber 
algunos remanentes en éstos 
en las próximas 48 horas, pero 
	�������"����
���������	���

de consecuencia, “a excepción de 
�
������
	������������Q�

Nosotros vamos a estar muy al 
��	��	�����������	�
��������������
��������	���������	�����������	
��
pueda presentar para la ciudadanía 
������������	�������	
���������Q�

w�����������	�������������
ondean banderas amarillas en 
todo el litoral vallartense, pero 
esto únicamente de manera 
�����	�������#����	�
���
�����	�
las playas Burros y Flamingos, 
pero esto debido a la presencia 
de corrientes de retorno.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

El Instituto Vallartense de 
Cultura, en coordinación con el 
gobierno de Luis Munguía, lanzó 
la convocatoria para conformar el 
�
	���
�!�	�����������������������
y las Artes 2026–2027. Este órgano 
consultivo busca reunir a artistas, 
académicos, promotores y gestores 
�������������������	���{�������
{�
y participar en la construcción de 
�
�q�������[������������
�����{��	�
la vida cultural de Puerto Vallarta.

Durante la presentación, la 
directora del Instituto, Guadalupe 
Gómez Basulto, subrayó:

}����	�������������
	���
�
es fortalecer el Programa Municipal 
de Cultura, así como los proyectos 
estratégicos y lineamientos 
necesarios para promover, difundir 
e incentivar la cultura y las artes 
en el municipio”. Las personas 
�	��������� �
��	� �
���������
�
�
� �
	�������� ��
����������
o suplentes en alguna de las 12 
disciplinas convocadas. 

�
����������
���	�����	�����
mexicano por nacimiento, contar 
con al menos tres años de residencia 
en el municipio y presentar un 
�
����
��
����#�����	������	�
�
con evidencias. La recepción de 

����	�
��������������������=���
����
����=�����
��
���%Y%`���������
por correo electrónico (direccion.
cultura@puertovallarta.gob.mx) o 
���
���������	������	�����
���	���
���~��Q��
���������
��������	�
a conocer en noviembre tras un 
proceso de dictaminación.

}������
���	��
	���
�
	��
todas las voces sean escuchadas”, 
�	���{���������
�����������������
��
presidenta de la Comisión de 
Cultura y Derechos Culturales, al 
invitar a la comunidad artística 
a sumarse a esta nueva etapa de 
participación ciudadana.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta

El director general de SEAPAL 
Vallarta, Carlos Ruiz, encabezó la 
���	���������	�����
�
�����
�
de la colonia Bugambilias, lo 
�����������	�����������
	�%?�
dispensadores en operación 
������	�����	��

���
��q�����
miles de vallartenses con acceso 
�������������������������
y gratuita.

Durante el acto protocolario, 
el titular del organismo celebró 
el respaldo del alcalde Luis 
Munguía, cuyo impulso ha sido 
fundamental para extender 
este programa social a diversas 
zonas del municipio, con el 

������
����������������
	
�q��
y aportar a la salud de las 
familias.

����
�����{������������������
esfuerzo es parte del compromiso 
por recuperar el SEAPAL cercano, 
�����	��� �� ����	
� ���� �
��
vallartenses merecen. “Sabemos 
�������������
���
��	�
��
complicados derivados de 
�����
	�������	
�����
���
	�
en el pasado, pero tengan por 
�����
����������
���������	
�
arduamente para revertir esa 
situación”, expresó.

w��������������	��	��������
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������������������	���������{���
el servicio en el corto plazo, 
���
���������
�����	�������	��{���
�����������	����
�����������
mantenga con normalidad 
para toda la población.

El punto de llenado gratuito 

de garrafones en la colonia 
Bugambilias es el décimo 
�������������������	�����������
administración del organismo 

operador y se ubica en la calle 
Rayo 291, en las instalaciones 
de la escuela primaria José 
Clemente Orozco.

MERIDIANO | 
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La Plaza de Armas se convirtió en 
un vibrante espacio de encuentro 
�����	
� ���	�� �� ���
����
frutales y ornamentales durante 
el lanzamiento del programa 
“Árboles de Plaza en Plaza”. El 
��
��� �� ������� ������� �� �
����
verdes impregnó el ambiente 
lo cual provocó el interés de 
los ciudadanos por adoptar 
�	����
�Q��

La iniciativa, impulsada por el 
gobierno de Luis Munguía a través 
de la Dirección de Sostenibilidad 
Ambiental, tuvo una excelente 
respuesta por parte de los 
�����	
�Q�|������������������
encargada de Arbolado Urbano 
de esta dependencia, mencionó 
��������
	�W`����
�����
���������
ciudadanía adoptó, entre ellos 
carambola, nancy, guayaba, litchi, 

canelo, mamey, limón, pingüica, 
amapa y primavera.

}���
������
������
������
es promover la reforestación, la 
arborización y el cuidado del 
medio ambiente en la ciudad, 
fomentando la participación 
ciudadana y la conciencia 
�����	���Q��������
���
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�
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����	�������
�"�	���������	�������	�
������	�
sobre su especie, nombre común, 
��
������
��	���
	�������	��
��

plantación y cuidados”, explicó 
��������Q�
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	�
su información personal, 
comprometiéndose a cuidar 
����	��	���������
�Q�����	���
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la oportunidad de hacerlo en 
futuras ubicaciones, como la 
delegación de Las Palmas, Boca de 
|
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El pionero de la biología en México y referente del CUCosta ha 
fallecido, ���	����������	��������	������������������
����	������
y humano

9����"�
��������������
���*

5��������������������
���
������/������9����

Se esperan lluvias de intensas a torrenciales y oleaje elevado en Jalisco, 
Guerrero, Colima y Michoacán

1��
����������������������
donadores de sangre

Piden hasta 9 mil pesos por unidad; la ley penaliza la venta de sangre. 

����������,����������������
������������
Ciberpolicía estatal �������	������������������	�����	���������	����
de pagar reservaciones 
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La comunidad del Centro 
Universitario de la Costa (CUCosta) 
������	���������������������
lamenta profundamente el 
fallecimiento del Dr. Juan Luis 
Cifuentes Lemus, destacado 
académico, investigador y divulgador 
���	�q��
����������	������
	
��
�
como el padre de la Biología en 
México, Doctor Honoris Causa y 
Maestro Emérito de la Universidad 
������������Q

El Dr. Cifuentes Lemus fue 
profesor investigador en el CUCosta, 

	�������	����������	�������
no sólo por sus contribuciones 
��������
����	�q��
����	
��
�����
cercanía, generosidad y compromiso 
con la formación de nuevas 
generaciones de estudiantes. 
Su trayectoria fue clave para 

el desarrollo de la educación 
ambiental en el país, así como 
para la divulgación de la ciencia 
desde una perspectiva ética y 
humanista.
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�	���������������
���Q�$��
������
premisa promovió la enseñanza 
de la biología como un medio 
para fomentar el respeto y la 
conservación del medio ambiente.

A lo largo de su carrera, 
el Dr. Cifuentes fue merecedor 
de múltiples reconocimientos 
���"���
�������	�q��
�Q�'������
�
�����������	���������������	������
��
����
	����������
���
	��	[�	�
������
���	������
�������
�������
ciencia, la educación y la defensa 
del entorno natural.

El Centro Universitario 
de la Costa y la Universidad de 

������������#�����	���������
sinceras condolencias a sus 
familiares, amistades y a toda la 
�
��	����������
�������������
�
de conocerlo, aprender de él y 
compartir su pasión por la vida.

El Dr. Juan Luis Cifuentes 
Lemus (1929-2025), se desempeñó 
como profesor investigador titular 
C, adscrito al Departamento de 
Ciencias Biológicas del Centro 
Universitario de la Costa (CUCosta) 
������	����������������������
donde fue académico de tiempo 
completo con una trayectoria 
�	�������
	�����������%W���
�Q

w��
�����
���������������
décadas, el Dr. Cifuentes Lemus 
�����	����
��	����������	����
educación superior del país. Fue 
docente en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y en 
otras instituciones de educación 
superior. Su carrera también 
abarcó labores de investigación 
����������������{�
��	�������
	����
particularmente en el Instituto 
Nacional de Pesca (INAPESCA), 
donde contribuyó al diseño de 
políticas públicas enfocadas en 
��� ��	��
� ����
	������ �� �
��
ecosistemas marinos.

w��
�� ��
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en numerosas publicaciones 
���	�q�������
	����
�����
	����	����Q�
Fue reconocido con diversos 
doctorados Honoris Causa y 
condecoraciones, entre ellas la 
Medalla
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�
a su compromiso con la ciencia y la 
	����	Q�'���	���	��������#���	����
��������������	���������	�q��
��
������	����
�������	���������
�
largo de varias generaciones.

El Dr. Cifuentes Lemus 
���� �
��	����
� �� ��	����
formal con la creación de la 
��������	��������������!��
�
Ambiente y Conservación de los 
Recursos Naturales “Juan Luis 
Cifuentes Lemus”, aprobada el 
7 de febrero de 2020 por el Colegio 
Departamental del CUCosta. Esta 
��������������	����	�������
�
para la difusión del conocimiento 
ambiental, mediante conferencias, 
talleres y encuentros académicos 
������
�����	�������
�
��	����
especialistas y la sociedad.

En 2018 fue inaugurada 
la Sala Dr. Juan Luis Cifuentes 
Lemus, ubicada en el lobby del 
����
��
��������������	
���������
marzo de 2004. Esta exposición 
permanente muestra parte de 
su invaluable trayectoria en la 
ciencia, la educación y el servicio 
�[����
����q��
�
������
�����
����	
�� ������
� �	����
� �	�
su amor por la bohemia.

Descanse en paz.

Doreida Zúñiga

En medio de la urgencia médica, 
una solicitud de ayuda publicada 
en redes sociales puede terminar 
en estafa. En Nayarit, se han 
registrado varios casos de 
����
	�����������
	��	�������
tras solicitar donadores de 
sangre por medios digitales. El 
ofrecimiento parecía oportuno, 
pero terminó en extorsión.

_������!�	
{��!�	�����{��
titular del Centro Estatal de 
Transfusión Sanguínea, informó 
�����������
��
����	��
���	�
�
������������������������	����
han pagado hasta 9 mil pesos 
por unidad de sangre. “La última 
situación fue en el ISSSTE de La 
Cantera. Por fortuna nos dimos 
cuenta a tiempo y logramos evitar 
���������q���
�����
	���������������Q

��� �������� 
����� ��q��
alguien publica una petición de 
sangre en redes sociales y, poco 
después, recibe una llamada de 
�	������
	��������������������
por empleado de salud o por un 
supuesto gestor hospitalario. 

Ofrece la unidad a cambio de 
una transferencia inmediata. Lo 
hacen con urgencia, sabiendo 
�������
��
���
������	�������
y prisa.

“La sangre no se vende, 
�������
����
��
�����Q�����	�
lo hace, comete un delito. Es un 
fraude”, advirtió Mendoza. En 
todos los bancos de sangre del 
estado, el acceso es gratuito. Lo 
[	��
���������
��������������
�
���������������	�����
�
���
	��
donadores voluntarios.

�����	��
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��#����������
�������������������������������
convierte a la víctima en parte 

de una cadena delictiva. “No se 
debe pagar ni un peso. La sangre 
����	�����
��������
	���	
����
comercializa.”

Para prevenir este tipo de 
�����������
��	�������������
publica una solicitud en redes, 
se extreme precaución con los 
	[���
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�����	�	������
��	������
����
������������������
����	�
antes de entablar contacto.
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Si hay dudas, deben comunicarse 
con nosotros directamente”, 
�������!�	
{��!�	�����{Q
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En la actualización de las 15:00 
horas, tiempo del centro de México, 
������������������
����������	���	��
�
�
� ������	� �� �����
�q�� %�
�	�����������'�©���'����
	Q�'��
localizó a 290 kilómetros (km) 
al oeste-suroeste de Manzanillo, 
Colima y a 665 km al sur-sureste 
�����
�'�	��������$���������
�	���
'����������	������	�
����#��
��
sostenidos de 175 kilómetros 
por hora (km/h), rachas de 215 
km/h y desplazamiento hacia 
el noroeste a 11 km/h.

Los desprendimientos 
	��
�
��������������
	��	����	�
originando lluvias torrenciales 
(de 150 a 250 milímetros [mm]) en 
�
�������!���
���	���	��	����*��
75 a 150 mm) en Sinaloa (sierra 
y sur), Nayarit (norte, sierra y 
sur), Jalisco (oeste, costa y sur) 
y Guerrero (suroeste).

Asimismo, se prevén vientos 
sostenidos de 70 a 90 km/h con 
rachas de 100 a 120 km/h en costas 
��_�����
���
�������!���
���	��
así como rachas de 60 a 70 km/h 
�	��
��������������
��������

��������̀ QY���?QY�����
��*�<���
altura en costas de Jalisco, Colima 
��!���
���	�����]Q`���WQ`����	�
la costa occidental de Guerrero. 

El Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN), de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), en 
coordinación en el Centro Nacional 
de Huracanes de Miami, Estados 
Unidos de América, mantienen una 
zona de prevención por efectos 
de tormenta tropical del Punta 
'�	�|���
��!���
���	��������������

Pérula, Jalisco, y se descontinúan 
las zonas de vigilancia por efectos 
de viento de tormenta desde el este 
����	���'�	�|���
��!���
���	��
������¦������	��
���������
����
desde el norte de Playa Pérula 
hasta Cabo Corrientes, ambas, 
localidades de Jalisco.

Las precipitaciones podrían 
generar deslaves, incremento 
en niveles de ríos y arroyos, 
así como desbordamientos e 
�	�	���
	����	�{
	�����������
los estados mencionados, por 

�
���������#�
����������
������	�
a atender los avisos del SMN y 
seguir las recomendaciones de 
Protección Civil.

Mantente informado en las 
����	������Q�
�Q�#¬�
	�������
https://smn.conagua.gob.mx, en 
las cuentas de X @conagua_mx y 
@conagua_clima y de Facebook 
���Q�����

:Q�
�¬�
	�����#��
así como en la aplicación para 
dispositivos móviles ConaguaClima, 
donde se puede consultar el 
pronóstico por municipi

Gustavo Vargas

Todo parecía en regla: el destino, 
el hotel, la oferta irresistible. 
�	���������	��������������
���
��������������������	�������
����	�[	��
���	�����	��������
�	�	����������������	������
sociales. Al llegar, no hubo nadie 
�����
������������	���������
�
alguno de su reservación. 
Perdieron cerca de 30 mil pesos.

Casos como éste se han 
�����
�����������	������
����
todo en temporada vacacional. 
La Policía Estatal Cibernética 
������������������
��������	�
utilizando publicidad pagada 
en plataformas como Facebook, 
Instagram, TikTok e incluso 

Google para ofrecer promociones 
falsas con precios muy por 
����
������
���
Q

“Si el precio habitual 
de una estancia es de 10 
���� ���
��� ������ ����	��� �
�
anuncian en tres o cuatro 
mil. Ése es el gancho”, explicó 
�����
� ���	�	�{�� ���	���
de la Policía Cibernética. “Las 
personas caen, hacen el pago, 
��	
�����	����	�������������
llegan al hotel y descubren 
����	
���������������	������
nombre.”

Los estafadores simulan 
�������	����������������q������
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de ofertas demasiado baratas y 
���������������������	�
������	�
directamente con el hotel o 
con la agencia a través de sus 
��	�����
�������Q
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listas de agencias autorizadas. 
También es importante revisar 
�����������	����������
��������
detalló el agente.

En caso de dudas o sospechas, 
se puede solicitar apoyo de la 
Policía Estatal Cibernética antes 
de concretar una compra. Su 
asesoría es gratuita y puede 
��������"��������������	�����
irreparables.
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Médicos del HCG buscan concientizar a la población sobre este mal, 
que puede ser prevenible
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Realizan Primera Sesión Extraordinaria de la Unidad Transectorial para la 
Prevención de Enfermedades Transmitidas por Vector en Jalisco
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Este esfuerzo conjunto se enmarca en la visión del Gobernador del 
Estado, Pablo Lemus Navarro, quien ha instruido enfocar las políticas 
públicas hacia la generación de empleabilidad
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replicar las estrategias de prevención 
de casos de dengue, la Secretaría 
de Salud Jalisco (SSJ) realizó la 
Primera Sesión Extraordinaria 
de la Unidad Transectorial de 
Enfermedades Transmitidas 
por Vector.

Durante esta sesión se hizo 
un llamado a las instituciones 
para sumarse activamente a las 
acciones para la prevención de 
enfermedades transmitidas por 
vector en nuestro estado, mismas 
�����
	���	���	������������������
brotes de esta enfermedad en esta 

temporada.
'����
��¦��
���¦��
����

secretario general del Gobierno de 
Jalisco, hizo un llamado a fomentar 
la cooperación entre dependencias, 
entidades, ciudadanía y sectores 
organizados.

Por su parte, Héctor Raúl Pérez 
Gómez, Secretario de Salud de 
Jalisco, expuso ante los asistentes el 
panorama actual, el cual, gracias a 
las acciones emprendidas, muestra 
una realidad distinta a la vivida 
en el año 2024:
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las primeras 8 semanas, era un 

panorama verdaderamente peligroso 
�����
����	�����
	������
������
fue secuela de lo vivido durante 
���%Y%W���������������������
���
Salud.

�"��{� ����{� ������ ����
en enero de este año, en Jalisco 
�����	q�	������
�������
������
���
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semana de 2024. Esa proporción 
�������
����
����������	��	�=Q&�
���
���
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�
el año pasado.
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realiza una labor permanente 
contra el dengue todo el año, y ante 
el temporal se deben fortalecer 
las acciones anticipatorias de 
prevención y promoción de la 
salud.

w��������������	�������������
seguir posicionando la importancia 
de poner en marcha las acciones 
de lavar, tapar, voltear y tirar los 

����
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agua en los hogares, centros de 
������
�������������
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��������
��
públicos y privados, para acabar de 

����	��
	�����
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de dengue.

Asimismo, se informó del 
������
��
	��	�
����
	��
���������
��
rociado intradomiciliar, nebulizado, 
eliminación masiva de criaderos, 
y la vigilancia entomológica.

w�����������������	�����	�
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consisten en realizar operativos de 
eliminaciones masivas de criaderos 
�	��
	��	�
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�����	�������������������������
para combatir el dengue.

Finalmente se hizo entrega 
de una herramienta de apoyo para 
����������	����	�
�	
���
���	����
empresas, escuelas, universidades, 
unidades deportivas con acciones 
contra el dengue para todas las 
instituciones presentes.

Meridiano Jalisco

En el marco de su compromiso 
por impulsar el desarrollo 
socioeconómico y laboral del 
estado, el Instituto de Formación 
����� ��� |�����
� ��� ����
� ��
_�����
� *~���|<�� ���� �	����{��
Salvador Cosío Gaona, consolidó 
un convenio de colaboración con 
����
	���
�����������~	����������
de Jalisco (CCIJ), representado 
por su coordinador, Antonio 
��	�������_
	����
	{���{Q

Durante el encuentro, Salvador 
Cosío, se mostró convencido de 
���������������{
��
	��	�
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	����
��~_���������	���	����������
��
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capital humano, y socio productivo. 
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no vean estas acciones como un 
gasto sino como una satisfactoria 
����������� �� ��
�
� ���� �� ����
�������
���� �� �� ���� ���������
desde las empresas”.

En tanto, Lancaster-Jones 
���������
�����
��������������	���
enfrentan las empresas del 
sector industrial en la entidad. 
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estimado de entre 30 y 35 mil 
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aproxima la implementación de 
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40 horas semanales. “Esto nos 
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y la única forma de lograrlo es 
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Necesitamos urgentemente 
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generaciones dentro de nuestras 
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son especializaciones técnicas 
y el dominio del idioma inglés”, 
puntualizó.

Conscientes de esta realidad, 
��������������
�	�����
	��	�����
la capacitación es una herramienta 
clave para atender las exigencias 
del mercado laboral actual. En ese 
sentido, se acordó conformar un 
����
���������
������	���{������
�
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integran el CCIJ y de las diversas 
������������������
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���	���
	�
����	������������
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formación a la medida.

�����������{
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	��	�
����
enmarca en la visión del Gobernador 
del Estado, Pablo Lemus Navarro, 
����	� ��� �	�����
� �	�
����
las políticas públicas hacia la 
generación de empleabilidad, 
la atracción de inversiones y 
el crecimiento económico con 
inclusión social.

Asimismo, responde a la 
estrategia educativa encabezada 
por el secretario de Educación, 
Juan Carlos Flores Miramontes, 
presidente de la Junta Directiva 
���~���|������	�����������
����
fortalecimiento de las capacidades 
técnicas de la población como una 
vía para cerrar brechas y elevar 

la competitividad de Jalisco.
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industriales del estado. Se trata de 
�	��	�������������������	�����
�����
funge como interlocutor entre el 
sector productivo y las autoridades 
estatales y federales. Actualmente, 
�����~_�������
	�
���
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���������	������������	��������
����������	�

������������~	���������
la Transformación de Jalisco 
(CAREINTRA)

�������4���
	��������~	�������
Electrónica, de Telecomunicaciones 
y Tecnologías de la Información 
(CANIETI Occidente)

������� �� ��� ~	�������
Alimenticia de Jalisco (CIAJ)

������� 4���
	��� �� ���
Industria del Vestido (CANAIVE 
Occidente)

������� 4���
	��� �� ���
Industria del Calzado (CANAICAL)

������� 4���
	��� �� ���
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Jalisco)

������� 4���
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������� 4���
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Industria Maderera

������������~	����������
Juguete

����������������	������
Muebles de Jalisco (CAFMEX)

Estas organizaciones 
representan a miles de empresas 
��������	����������	���	������
��
desarrollo y bienestar para la región. A 
través del CCIJ, se articulan iniciativas 
para fortalecer la innovación, la 
sostenibilidad, la productividad 
y ahora, de manera destacada, 
la capacitación especializada.
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(HCG), en la Semana Mundial de 
���w�������j���%>�����	�
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�
��	���������	���"������
grave y potencialmente mortal 
���� ������� �� 	�
	��
��� 	������
niños, adolescentes y adultos.

El Jefe del Servicio de 
Inhaloterapia, Neumología 
y Alergias del HCG “Dr. Juan I. 
Menchaca”, doctor Martín Bedolla 
$����������
���������	����#���
�������#������	������
�[	���
����	���������"���������������
exposición constante a ciertos 
medicamentos o alimentos (los 
���� �
��	���� ������� ����
��
camarón y durazno), pueden 
generar una reacción alérgica. 

“Una alergia es una reacción 
alterada del organismo ante una 
sustancia denominada alérgeno, 
������������	
��	���
�����
�����
afecta a personas genéticamente 
susceptibles o predispuestas. Es 
	�������
������
�������	��������
comienzan a notar esas reacciones 
exageradas a estímulos normales, 
acudan al médico para generar 
un diagnóstico oportuno y, de esa 
manera, atender puntualmente 
las necesidades de cada paciente”, 
comentó. 

La encargada del Servicio 
de Pediatría “Inmunoalergias” 
del HCG “Fray Antonio Alcalde”, 

doctora María Guadalupe de la 
��������q��w�������������������������
aumento de patologías crónicas, 
tales como asma, rinitis alérgica, 
urticaria y dermatitis atópica, 
�����q�����	����	���	
������
�����
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���	���
�����
��������������	����	���	�
a las reacciones físicas de sus 
���
�Q

}'q	�
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�
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mareos, dolor de estómago, 
�
	� �
�� ���� �
��	��� ����
�
de consumir algún alérgeno. 
La automedicación o la falta 
de un diagnóstico oportuno 
�������	����������
��������
��
no sean atendidos según sus 
necesidades. Las enfermedades 
alérgicas pueden causar daños en 
la piel, en el sistema respiratorio, 
����������������
Q
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�
�
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adscrito al Hospital Civil de 
����	���*���<�����	��
	������
síntomas tempranos como 
����
	�������	�������	���{�	�
en cara, lengua y labios, comezón 
en el paladar, también deben ser 
���	�
���	���������������	�����
o con un médico particular, esto 
�
	�����	����������������������
�����
������
����������������	�
del paciente. 

“Estos síntomas tempranos, 
normalmente tratados con 
automedicación, pueden ser 
���������� ����� ������� ���� ���
diagnóstico sea sesgado. No 

es recomendable entretener 
el diagnóstico preciso con 
�����	���������
�������	������
�
��	��	����	�������������	�
del cuerpo”, aclaró. 

Según mencionaron los 
especialistas, la capacidad de 
reconocer los síntomas de 
��� �	����#��� �� �	�����
�
y administrar epinefrina 
(adrenalina) puede salvar una 
vida y aumentar la probabilidad 
de una buena recuperación. Sin 
embargo, estos auto-inyectores 
de epinefrina y los dispositivos 
para administración intranasal 
	
�����	����
	������������
��
pacientes.

}������	���	�����	����������
administrada por un médico para 
su aplicación; sin embargo, existen 
���
���	��
�����������	���
������
mano hubiera sido la diferencia 
entre la vida y la muerte. Es 
nuestra obligación hablar con 
las dependencias de gobierno, 
�����
	
{��	�����	���������
de los pacientes; luego de ser 
aprobado, los médicos tendríamos 
la obligación de ayudar y orientar 
al paciente sobre la aplicación 
���������������
������
�����
��
�����
��
��q�����
��	���w������
Padilla.

De acuerdo con la 
Organización Mundial de la 
Alergia (WAO, por sus siglas 
en inglés), 20 por ciento de la 
población mundial sufre alguna 
enfermedad alérgica. En México 
se estima una prevalencia de 
40 por ciento en la población, 
�����q�����	����	�	������
��
niños, de acuerdo con datos de 
la Secretaría de Salud.

Tan sólo en el HCG Fray 
Antonio Alcalde, de enero 
a diciembre de 2024 fueron 
���	�
�� ���� �� �� ���� W``�
pacientes en el Servicio de Pediatría 
~	��	
�������������	����������
durante este año, el HCG “Dr. 
Juan I. Menchaca” ha atendido 
������������̀ YY������	���Q��	�
sus seis meses de operación, 
������������������������������
recibido aproximadamente a 
200 pacientes, muchos de ellos 
en una atención de primera vez.
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La Beca Universal Rita Cetina se entregó a 8 millones 681 mil 845 
estudiantes a nivel nacional, siendo la de mayor cobertura entre los 
tres tipos educativos

5�
����"���#�������
����

����
	�
�
���"��	������0�
�����������������
�
�����������

Se trata de la incorporación de 81 hospitales y 2 mil 100 Unidades 
Médicas Rurales de 19 estados, así como de 28 mil 130 trabajadoras y 
trabajadores que serán parte del IMSS

RÁFAGAS POLÍTICAS
JULIO CASILLAS BARAJAS
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estancamiento en la actividad industrial del país. El índice se ubicó en 
47.8 puntos, un aumento de 0.3 unidades respecto a mayo, y acumula 
quince meses consecutivos por debajo del umbral de expansión
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El secretario de Educación 
Pública, Mario Delgado Carrillo, 
�	�
�����������	�������������
�����������%Y%`�*���
���	�
<��
un total de 13 millones 162 
mil 428 estudiantes fueron 
��	�������
�����
����
�������
de Becas para el Bienestar, con 
una inversión social bimestral 
de 23 mil 985 millones 437 mil 
100 pesos, de acuerdo con datos 
de la Coordinación Nacional de 
Becas para el Bienestar (CNBB) 
del Gobierno de México.

�������� ���� ����� ��� $����
Universal Rita Cetina de Educación 
$����������	��������&�����
	���?&=�
mil 845 estudiantes a nivel nacional, 
siendo la de mayor cobertura 
entre los tres niveles educativos. 
La inversión destinada para este 
grupo fue de 13 mil 876 millones 
&W������%YY����
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el compromiso de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo con 
niñas, niños y adolescentes del 
país.
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Rita Cetina, 3 millones 271 mil 
869 son estudiantes de nuevo 
ingreso en secundarias públicas 
de las 32 entidades del país.

Para la Beca Universal 
$�	��
� _����{� �� �������	�
!����'�����
�����������������
atendieron a 4 millones 071 mil 
485 alumnas y alumnos durante 
el tercer bimestre del año, con 
una inversión social de 7 mil 735 
millones 821 mil 500 pesos, para 
�����������
������	����������������
�
continúen su trayecto educativo 
en el Sistema Educativo Nacional 
*'�4<� �� ���	��	� �
	� ���
����
oportunidades de desarrollo.

��	����	�����
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la Beca Jóvenes Escribiendo el 
Futuro, dirigido a estudiantes de 
Educación Superior en condiciones 
�����	������������	��������WY>�
mil 098 universitarios, con una 
inversión de 2 mil 372 millones 
�?&�����WYY����
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impulsada por el Gobierno de 
México para consolidar el acceso 
a servicios educativos en todos 
los niveles.
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el Bienestar, el programa social 
�������	�������q�������	�����
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soñar en grande y formarse para 
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se proponga.
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apoyos se realiza conforme al 
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	�
el ciclo escolar y con base en 
las Reglas de Operación 2025, 
���� ������� ���������	� ���� ���
beca es un subsidio destinado 
a apoyar la permanencia escolar 
durante los periodos efectivos 
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��
al tratarse de un receso escolar, 
no corresponde la entrega de 
becas; por tanto, los pagos no 
se han suspendido, y se han 
realizado puntualmente durante 
los primeros tres bimestres. El 
pago correspondiente al cuarto 
bimestre (septiembre-octubre) 
��%Y%`�����������������	���
el mes de octubre.

Van rapiditas a vuelo de teclas…..
NADA COMO LA LIBERTAD. Junto 
a su esposa, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, el gobernador 
!�������	����4�����
���������������
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inician una nueva etapa en libertad, 
con esperanza y apoyo para su 
reintegración. “Con constancias y un 
������
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nuestro compromiso de construir 
�	�4���������������
������	
���
con oportunidades para todas y 
todos”, puntualizó el mandatario…...
LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
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Protección Ciudadana y Bomberos 
realizó la captura de un cocodrilo 
��������	�
	��������
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�
en la capital nayarita. La atención 
a este hecho, se brindó después 
de ser recibida una llamada de 
auxilio por medio de la línea de 
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solicitó la intervención de los 
servicios de rescate para capturar 
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en el cruce de la calle Río Suchiate, 
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Tepic…..EL NUEVO JUGUETE DE 
MICROSOFT NO CURA RESFRIADOS, 
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�
médico. Se llama MAI Diagnostic 
Orchestrator (MAI-DxO� pa’ los 
cuates), y dice diagnosticar con 
80% de precisión, cuatro veces 
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Según Microsoft, MAI-DxO puso 
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populares en occidente: ChatGPT, 
Gemini, Claude, Llama de Meta y 
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Journal of Medicine, una revista 
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curioso: los puso a debatir sobre 
los diagnósticos y cómo proseguir 
en cada caso, al estilo de como 
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casos……EL RESULTADO: Precisión 
brutal y 20% menos en costos: las 
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Microsoft todavía no sabe cómo 

comercializar la tecnología. Una 
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Bing para ayudar a usuarios a 
diagnosticar dolencias. LO ÚNICO 
QUE ME HACÍA FALTA: razones 
para preguntarle a mi navegador 
si mi estómago es sospechoso. 
Si de por sí ya lo hago. La otra 
opción para Microsoft sería hacer 
herramientas especializadas 
para médicos y automatizar 
la atención del paciente. Eso 
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una súper inteligencia médica 
suena tentadora, especialmente en 
un sistema de salud como el de EE. 
UU., donde ahorrar en diagnósticos 
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PESO TIENE SU MEJOR TRIMESTRE 
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espectacular, pero cada día le crecen 
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desde 1973. ¿Cantamos cielito lindo 
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1% DE IMPUESTO A REMESAS, 
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como habíamos hablado antes, 
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en EE. UU. en cuestión de días u 
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el monto pagado por impuesto 
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�
se envíe a través de la entidad 
gubernamental Financiera del 
Bienestar (Finabien). Los detalles 
de ese programa los tendremos a 
�	��������������	�Q�����
�����
volveremos al tema…… DEVOLVERÁN 
A MIGRANTES IMPUESTOS DE 1% 
A REMESAS. La presidenta Claudia 
'���	�����������������
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de la propuesta legislativa en Estados 
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1 por ciento y no de 5, como 
inicialmente se había planteado……
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colgados en un puente, el resto 
estaba dentro de una camioneta 
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grupos armados…..FALTAN POR 
ACLARAR, 662 MDP EN CUENTA 
PÚBLICA 2024: ASF. 59.7 mdp en 
Agua Saludable por pagos donde 
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de insumos. …..GASTA BIRMEX 
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MEGAFARMACIA. La dependencia 
contrató a una ONG para supervisar 
la construcción y operación del 
almacén, pero negó la entrada a un 
����
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contrató a una ONG para supervisar 
la construcción y operación del 
almacén, pero negó la entrada a 
un auditor externo…..INGRESOS 
|�~$�|w�~�'�w�w4¦w4�w��!w8���
RITMO EN NUEVE AÑOS. Los ingresos 
superaron lo estimado en 82,857 mdp, 
principalmente por la captación 
de IVA e ISR……GOBIERNO APRIETA 
EL GASTO PÚBLICO; entre enero 
y mayo disminuyó 5.3% anual. 
�����	����������������
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un avance de 94.3% respecto a 
lo programado, esto permitió 
cubrir los programas sociales, 
infraestructura y servicios 
públicos……PRODUCTORES 
CELEBRAN REAPERTURA GRADUAL 
DE EU AL GANADO MEXICANO. 
La medida es resultado de una 
estrecha coordinación entre 
autoridades sanitarias de ambos 
países, indica la Asociación 
Mexicana de Productores 
de Carne……CANCELA VISA 
OPERACIONES INTERNACIONALES 
DE TARJETA DE CIBANCO. El 
������������ ���
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��
tomó una decisión unilateral 
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La presidenta de México, Claudia 
'���	��������
���������������
�
a través del cual el programa IMSS 
Coplamar se integra al Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), con lo cual, hospitales y 
�	������"�����������������	�
administrados por esta institución 
��
�
�����	����	���	��	���������
particularmente en comunidades 
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a 10.8 millones de personas: 8.4 
millones sin seguridad social y 
2.4 millones derechohabientes 
del IMSS.

“Felicidades a los compañeros 
del IMSS Coplamar, es algo muy 
importante. El IMSS Coplamar es 
una forma de atención de las zonas 
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del IMSS) nació en los setenta, 
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Bienestar, pero muchos de ellos ya 
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del IMSS, entonces tomamos la 
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ordinario. La parte presupuestal la 
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entonces muchas gracias por el 
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en la conferencia matutina: “Las 
mañaneras del pueblo”.
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sistema de salud funcione al 
100 por ciento, con convicción, 
honestidad y persistencia.
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Clínica es Nuestra, a través de 
la participación de la gente nos 
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Estamos resolviendo todos los 
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contratando a los médicos. Es 
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�
es un programa, es un sistema 
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aseguró.
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institución 81 hospitales de Segundo 
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Médicas Rurales (UMR) distribuidas 
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Chihuahua, Coahuila, Durango, 
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Luis Potosí, Tamaulipas, Hidalgo, 
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México, Puebla, Oaxaca, Veracruz, 
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Lo cual representa la 
integración de 2 mil 730 camas, 93 
�������	
�������>&��
	����
��
����
especialidad particularmente de 
Pediatría, Ginecología, Medicina 
Interna y Medicina Familiar.
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de los cuales: 7 mil 854 son 
médicas y médicos, 2 mil 280 
paramédicas y paramédicos, 9 mil 
250 enfermeras y enfermeros, 4 mil 
59 de limpieza y conservación y 4 
mil 687 de acción comunitarias. 
De esta plantilla laboral cerca de 
2 mil personas hablan lenguas 
indígenas, garantizando una 
atención adecuada y cercana a 
las comunidades.

�������� ���� �
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nueva etapa se incorporan tres 
nuevas especialidades: Trauma y 
Ortopedia; Otorrinolaringología; 
y Oftalmología.
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años, el IMSS Coplamar ha crecido 
y fortalecido su presencia en el 
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al IMSS Bienestar en 16 de los 
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del Programa IMSS Coplamar 
al Régimen Ordinario del IMSS, 
acompañada de directoras y 
directores de los hospitales 
rurales, así como coordinadoras 
y coordinadores de zona

Redacción 

Los datos de los indicadores IMEF 
Manufacturero y No Manufacturero 
�
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mantiene sin un impulso robusto, 
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Al interpretar sus dos 
indicadores adelantados, el 
~!����	��������������	�����
�
de debilidad se mantiene.

Por un lado, el Indicador 
IMEF Manufacturero aumentó 
0.3 puntos, pero sigue situado 
en zona de contracción con un 
nivel de 47.8. A su vez, el Indicador 
No Manufacturero cayó a 48.7 
unidades, 1.1 puntos de reducción.

Para su medición, el Indicador 
IMEF varía en un intervalo de 0 a 
100 puntos y el nivel de 50 puntos 
representa el umbral entre una 
expansión (mayor a 50) y una 
contracción (menor a 50), de la 
actividad económica.
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del umbral de expansión (50 
��	�
�<��������	��	����
	q���	�
el dinamismo de ambos sectores, 
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tercer trimestre del año.

En particular, los resultados del 
Indicador IMEF Manufacturero de 
��	�
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�
en la actividad industrial del país. 
El índice se ubicó en 47.8 puntos, 
un aumento de 0.3 unidades 
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�
del umbral de expansión.

Este comportamiento fue 
generalizado en sus componentes 
clave: nuevos pedidos (45.3), 
producción (46.7) y empleo 
(44.4) se mantienen de manera 
persistente en zona de contracción, 
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��
tamaño de empresa, el indicador 
muestra una caída de 1.0 puntos, 
������	
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�
no es exclusivo de un segmento 
particular.
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Indicador IMEF No Manufacturero, 
la serie tendencia-ciclo se mantuvo 
en pausa para cerrar en 49.0 
unidades.

Por su parte, la medición 
���������
�������
�����������
����	����=Q=���	�
��������	
���
en 47.7 unidades. Estas tres 
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�
del umbral de expansión (50.0), lo 
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una fase contractiva en el sector de 
servicios y comercio. La tendencia 
es descendente, lo cual refuerza la 
conclusión de un debilitamiento 
progresivo en la actividad no 
manufacturera, acumulando 
ya siete meses consecutivos en 
zona de contracción.

Los primeros datos del segundo 
trimestre del año son mixtos con 
respecto a la actividad económica, 
����
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del año, la economía mostrara 
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a lo esperado con un crecimiento 
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en las actividades de minería, 
manufacturas y servicios.

No obstante, en términos 
anuales (cifras originales) la 
economía se encuentra 1.5% 
�
������
����	�����������	q��
el mismo mes del año pasado.

Mientras tanto, la balanza 
comercial de mayo muestra un 
crecimiento 1.8% anual en las 
exportaciones no petroleras, lo 
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promedio en los tres meses 
anteriores (4.9% anual).

Por su parte, las importaciones 
también se moderaron, 
particularmente las de consumo 
no petroleras (-8.1% anual) y 
las de capital (-15% anual), lo 
�������������������������
delante del consumo y de la 
inversión.
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sugiriendo una tendencia de alza. 
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�
alcanzó 4.4% anual, mientras 
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un nivel de 4.1% anual.
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En entrevista con  Antonio Tello, de 8NTV, el títular del IMSS en Nayarit 
detalló los avances y desafíos, desde ampliaciones hospitalarias y 
contrataciones médicas hasta un nuevo enfoque en el trato digno y la 
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La obra, con 70 % de avance, será pública, gratuita y atenderá a toda la 
población, tenga o no seguridad social 
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Habrá módulos de atención, operativos carreteros y guardias permanentes 
en todo el estado

Redacción

En un día típico, el IMSS ordinario 
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200 consultas médicas, realiza 
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personas en urgencias y registra 
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de laboratorio, 600 rayos X y 
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electrocardiogramas y servicios 
administrativos y sociales. Todo 
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� 
������ �	� �	�� ��� ����
abarca 21 unidades de medicina 
familiar, seis hospitales, seis de 
subzona, una unidad médica 
ambulatoria, 82 unidades médicas 
rurales, y centros de atención 
rural obstétrica. Según cifras 
institucionales, esa operación 
��	�����������	������	�?Y������
contactos cada día. El concepto 
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interacción entre la población y los 
servicios del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS): atención 
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guarderías, funciones culturales o 
gestiones sociales. La cifra resume, 
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La meta nacional también 
es clara y ambiciosa, y se resume 
en tres cifras: 2-30-100. El plan 
operativo del Instituto contempla 
realizar 2 millones de cirugías, 
ofrecer 30 millones de consultas 
de especialidad y alcanzar 100 
millones de consultas de primer 
�
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el año. El volumen ilustra la 
dimensión del desafío, pero 
también la necesidad de expandir 
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administrativos sin perder de 
vista la calidad en el trato.

������������
��
������
������
�	��
�������	��
��������������
extiende siete días a la semana. 
Hace un año, sólo tres unidades 
médicas ofrecían servicio los 
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El estado ha incorporado nuevos 
turnos sabatinos y dominicales 
para cirugía general, endoscopía, 
gastroenterología y otras 
especialidades en hospitales 
clave como los de Tepic, Bahía 
de Banderas y Santiago. El 
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reducir tiempos de espera y 
����������������	���	�������	���
no pueden acudir entre semana.

Estas acciones forman parte 
de una estrategia coordinada 
a nivel estatal, según explicó 
en entrevista el doctor Jesús 
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Durante su conversación con 
el periodista Antonio Tello, en 
8NTV, abordó las metas actuales 
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presentan rezago y los proyectos 
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nacional es clara: atención sin 

distinción y sin rechazos por 
motivos administrativos.

En cuanto a personal, este 
año se contrataron 103 nuevos 
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��
servicios. También se sumaron 15 
ambulancias nuevas y se realizaron 
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comedores, sistemas de lavado 
y bombeo, terapia intensiva y 
salud mental. Adicionalmente, se 
han rehabilitado elevadores en 
hospitales y unidades médicas 
ambulatorias.

El surtimiento de 
medicamentos, uno de los 
������������	������������	{��
actualmente un nivel del 95 por 
ciento. Para cubrir faltantes, 
�����	�����������
��{�����
realizar compras emergentes. 
“Monitoreamos diariamente.Si 
no hay existencia, se consigue”, 
aseguró.
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recibe la población usuaria, 
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personal, tanto operativo como 
directivo, en una estrategia de 
sensibilización. En el último 
��
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�
disminuyeron 40 por ciento. Hoy 
existe un protocolo claro para 
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incluye sanciones administrativas 
y seguimiento formal a los casos 
reincidentes. Si una persona 
�����	����	��������������������
analiza, y dependiendo de la 
gravedad o recurrencia, puede 
derivar en acciones disciplinarias. 
“Queremos erradicar el maltrato 
desde la raíz”, explicó.

Esta estrategia es interna e 
incluye también colaboración 
con los sindicatos, capacitaciones 
sobre trato humanizado, y 
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los derechohabientes esperan ser 
atendidos. La consigna, asegura 
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entre a una unidad del IMSS salga 
con una solución y con respeto.

Una parte importante de 
la entrevista estuvo dedicada a 
aclarar la diferencia entre el IMSS 
ordinario y el IMSS-Bienestar. 
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680 mil derechohabientes en 
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modelo descentralizado, integra 
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no rechazar a ningún paciente, 
incluso si no cuenta con registro 
formal.

El modelo ha comenzado a 
mostrar resultados concretos. La 
coordinación entre instituciones 
����������
��������
�������	�
paciente no derechohabiente sea 
atendido en un hospital del IMSS 
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haga la facturación correspondiente 
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de “devolverlo a su institución”, 
sino de garantizar atención 
inmediata y resolver después 
los aspectos administrativos.

En lo local, el IMSS también 
ha reforzado su vínculo con 
el sector productivo. Se han 
realizado reuniones con 
������������������������
����
��
de contadores y sindicatos 
para explicar el destino de 
las cuotas patronales y cómo 
éstas se traducen en servicios 
concretos. “El Instituto es muy 
bueno para cobrar —reconoció 
el funcionario—, pero también 
estamos comprometidos en 
demostrar cómo se transforma 
����������
��	���	����
������
�
������
���������
���Q�

Entre los proyectos anunciados 
destacan la construcción de un 
velatorio con crematorio en Puga, 
����������������
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	�
inversión superior a 60 millones 
de pesos. En Bahía de Banderas 
����	�������	�%=������	�����
���
�����������������������	���
de servicios subrogados. En Tepic, 
el hospital general número uno 
���������������W���������
��
cuadrados de infraestructura y 
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planeación una nueva unidad de 
medicina familiar con atención 
médica continua y diez consultorios, 
así como la reubicación de la 
actual clínica 25. También se 
proyecta la construcción de un 
nuevo hospital con capacidad para 
=%Y���������������������	������
en etapa de gestión de terreno.

Sobre la universalidad de 
������	���	�������{��
��	���
���� 	
� ��� ����� ������� ��
ciudadanos de primera y 
segunda. El artículo cuarto 
constitucional es claro. Todos 
tienen derecho a servicios 
������Q��w�	�������
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forma estructurada, afirmó 
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salud no puede seguir siendo 
fragmentada ni vista como un 
privilegio.”

Redacción

Atenderse sin salir de Tepic, recibir 
tratamiento especializado sin 
necesidad de ser derechohabiente, 
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Hospital de Alta Especialidad 
del IMSS-Bienestar en Nayarit, 
actualmente en construcción.

Con una inversión superior 
a los 2 mil 400 millones de pesos 
y un avance del 70 por ciento,  
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materia de salud pública para 
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política de cero rechazo.
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sensables, 134 no sensables, 23 
consultorios, 43 especialidades 
médicas y una plantilla de mil 
WYY��������
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��� ����
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�
del Hospital Civil y el resto se 
�
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este nuevo espacio.
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para recibir pacientes derivados 
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centros de salud de la entidad, 
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un hospital de puertas abiertas, 
verdaderamente para todos”, 
�������'�	���{���{���{Q
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neurología, genética, endocrinología, 
urología, hemodinamia, neurocirugía, 
y servicios de imaginología de alta 
��������	Q�|����"	�����	�
��
�����
medicina natural y tradicional 
como parte de la oferta terapéutica, 
según informó Ariana Carrillo, 
�������'������
����w��	���	������
Salud del IMSS-Bienestar. Añadió 
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previstas.

La obra se desarrolla sobre una 
������������������%]���������
��
cuadrados, de los cuales 20 mil 
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coordinador de proyectos del 
~!''�$��	������� �#������ ���� ���
se concluyó la cimentación, 
los muros y fachadas, así como 
���� �	�������
	��� ������������
sanitarias y de ductos para aire 
acondicionado. La siguiente fase 
�
	�����������
	������������
��
permanentes y sistemas médicos.

Uno de los avances destacados 
es la instalación completa de un 
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medicamentos, documentos o 
muestras clínicas en cuestión de 
segundos. Funciona con aire a 
������	��������������������
	���
��	�������������������q������	���
para entregar insumos. Este tipo de 
sistema es habitual en hospitales 
de alta especialidad y representa 
�	�����
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�������������
���	����������	����
�������
����
espera entre farmacia, laboratorio 
y salas de atención.
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de tratamiento de aguas residuales 
y subestación eléctrica propia. Los 
�������	
����������	���������
�
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aislamiento electromagnético, 
����	������	�
���	����[������
etapa de obra para garantizar 
su funcionalidad.
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al actual Hospital Civil Dr. 
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instalaciones ya no responden a 
las necesidades actuales. El nuevo 
modelo busca ofrecer atención 
médica universal, gratuita y de 
calidad, con infraestructura 
moderna, personal capacitado 
�������
����[��������	������	Q

Redacción

Durante la próxima temporada 
������
	���������	
�������������	�
operativos en playas, carreteras, 
centros turísticos y zonas rurales 
��4���������
	�����	�������	��{���
condiciones de seguridad, atención 
médica y respuesta inmediata 
�	��������������	���	��Q

El plan contempla módulos 
de información, vigilancia en 
puntos estratégicos, monitoreo 
carretero, revisión del transporte 
público y operativos sanitarios 
en balnearios, mercados y zonas 
gastronómicas. Las acciones 

incluyen también inspecciones 
ambientales, prevención de riesgos 
y coordinación con cuerpos de 
emergencia.

Las líneas de acción fueron 
acordadas en la sesión de la Mesa 
Estatal de Construcción de Paz 
y Seguridad, encabezada por 
el gobernador Miguel Ángel 
4�����
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tanto nayaritas como visitantes, 
disfruten de sus vacaciones con 
���	�� ���	�������� �����
� ��
servicios y atención inmediata 
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Participan en el operativo 

corporaciones de seguridad 
pública, protección civil, Guardia 
4���
	������"����
��!���	������������
dependencias del gobierno estatal, 
entre ellas las secretarías de Salud, 
Turismo, Movilidad, Desarrollo 
Sustentable e Infraestructura.

'�� ��	��	��	� ��������
permanentes en todo el territorio y 
������������	��������������	������
para atender desde accidentes viales 
�������
	��	��	���������������Q�
Las autoridades reiteraron el 
llamado a la población a actuar 
con responsabilidad y colaborar 
�
	������	�����
	���������������	�
en los puntos turísticos.
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En honor al Sagrado Corazón de Jesús 

�����������	��
������
�������	����������������

Desde presentaciones de artistas, quema de castillo y mucha 
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Las y los artistas de diversos estados del país ente ellos Jalisco, 
establecieron redes de colaboración y compartieron ideas y experiencias 
con sus pares, tutores y con el público en general
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En 2023, datos de la estadística de matrimonios mostraron que 6.606 
personas del mismo sexo se casaron, de ellas, 3,964 (60%) fueron mujeres y 
2,642 (40%), hombres

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Las Fiestas Patronales de Ixtapa 
en honor al Sagrado Corazón 
de Jesús fueron un verdadero 
éxito. La comunidad se unió 
para celebrar esta importante 
tradición, y el resultado fue una 
�������	
�����������������	�
grato recuerdo en todos los 
asistentes.
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�
y pirotecnia iluminaron 
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infantiles y la música en vivo 

divirtieron a grandes y chicos. 
La presentación estelar estuvo 
a cargo de reconocidos artistas 
como Serapio Ramírez, Banda 
Brava, Banda Poker de Ases, 
�� 
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bailar a la multitud. El broche 
de oro fue la presentación de 
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�������
������������������
�������� �
	� �	� ����������
�
inolvidable.

La regidora Karla Rodríguez, 
en representación del alcalde 
Luis Munguía, estuvo presente 
�	����������������������	
����
organización y conviviendo con 
los asistentes. Su presencia fue 

un gesto de compromiso y apoyo 
a la comunidad.

El delegado municipal de 
Ixtapa, Juan José Miramontes 
López, expresó su agradecimiento 
al presidente Luis Munguía y 
a todas las dependencias de 
�
����	
�������
���
	������
celebración. “Agradecemos 
principalmente a nuestro 
presidente Luis Munguía por 
�����
�
�����	
�����	����	�
�
con todas las dependencias de 
�
����	
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��
y así tener un éxito en estas 
��������� �	� 
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registramos saldo blanco”.

Al momento

CIUDAD DE MÉXICO/SEMlac.- En 
México, los matrimonios de personas 
del mismo sexo representaron 
1,3 por ciento del total; es decir, 
6.606 personas, y las entidades 
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y Jalisco. En contraste, las ciudades 
donde menos matrimonios se 
registraron fueron Veracruz, 
Guerrero y Chiapas.

En México, cinco millones de 
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�
LGBTI+, 3.2 millones declararon 
ser solteras, 1.5 millones estar 
casadas o vivir en unión libre y 
223.7 mil, separadas, divorciadas o 
viudas, de acuerdo con el Instituto 

Nacional de Geografía y Estadística 
(INEGI).

El Día Internacional del 
Orgullo LGBTI+ se conmemora 
���� %&� �� ��	�
� ���� ��
1970, luego de la Revuelta 
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�:<��
la cual consistió en una serie 
de protestas contra una redada 
policial ocurrida la madrugada 
���%&�����	�
���=>?>��
	����
esta comunidad.

A propósito de la fecha, el 
INEGI presenta información para 
conocer las características de esta 
población a partir de la Encuesta 
Nacional sobre Diversidad Sexual 
y de Género (ENDISEG) 2021.

En 2023, datos de la estadística 
��������
	�
���
�����
	�����

6.606 personas del mismo sexo 
se casaron. De ellas, 3.964 (60%) 
����
	� �������� �� %Q?W%� *WYZ<��
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la Estadística de Divorcios, en 2023 
se registraron 714 separaciones 
legales de personas del mismo 
sexo: 454 (63,6%) fueron divorcios 
�	��������������%?Y�*]?�WZ<���	����
hombres.

A nivel nacional se registraron 
501.529 matrimonios, de los 
cuales 494.923 (98,7 %) fueron de 
personas contrayentes hombre-
��������?Q?Y?�*=Q]�Z<�������
	���
�������
� ��#
Q� !��	���������
�
��������
	�
���	������������
��	�����	��
�����������=Q>>%�
matrimonios registrados en 2019, 
en 2023 ascendieron a 3.694.

MERIDIANO | 
Ciudad de México 

La Secretaría de Cultura del 
Gobierno de México, a través 
del Sistema Creación y el Centro 
Nacional de las Artes (Cenart), 
cierra el 2º Encuentro Nacional 
_���	�������
����%Y%`�j�������
llevó a cabo los días 28 y 29 de 
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	�������]YY�������	����
de distintos estados del país, 
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dialogaron en comunidad y 
compartieron sus experiencias 
con el público en general.

Reunidos en el Cenart, fueron 
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Creadores de la Generación 2024-
2025, intercambiaron ideas y 
experiencias con las y los tutores 
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propuestas artísticas y culturales 
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deben presentar a fin de año, 
durante el Foro Nacional de 
Creadores 2025. 

El encuentro permitió a las y 
los creadores presentar sus avances 
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Artes aplicadas, Artes visuales, Artes 
y tradiciones populares, Danza, 
Diseños escénicos, Letras, Letras 
en lenguas indígenas, Medios 
audiovisuales, Música, y Teatro.

El director general del Sistema 
Creación, José L. Paredes Pacho, 
destacó: “este 2° Encuentro es muy 
importante para la formación 
���q��������
���������������	�	
�
solo se da en los salones de clases 
o en los estudios de artista en 
solitario; se da sobre todo con 
el intercambio de ideas, y en la 
�
	��
	�����	����
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��
realizados con los públicos. Se 
da en el intercambio de ideas y 
experiencias con los pares y con 
creadores de otras disciplinas o, 
�	���������
���
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estudiando en las escuelas del 
Cenart”. 

En tanto, el titular de la 

vertiente Jóvenes Creadores 
del Sistema Creación y del 2º 
Encuentro Nacional Jóvenes 
Creadores de la Generación 
2024-2025, Luis Tareke Ortiz, 
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público, con una asistencia de 
200 personas entre beneficiarios, 
tutores y público en general. 

|�����
��	��	���
�
Entre las actividades 

destacadas, estuvo la charla 
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interdisciplinario”, ahí, 
intercambiaron ideas acerca de 
la cocreación y la interdisciplina, 
con la participación de creadores 
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intercambiaron sus experiencias 
acerca del cruce de disciplinas y 
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intermedialidad y transdisciplina, 
presentes en sus proyectos y 
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entre diversas disciplinas y sus 
respectivas especialidades.

Por otro lado, en la mesa 
“Lo social en el arte”, las y los 
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Chiapas, Durango, Estado de 
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charlaron acerca del arte como 
herramienta de cambio social y 
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compartieron historias familiares 
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involucran a comunidades 
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�
social. 

Las tutorías del 2º Encuentro 
se realizaron en la Escuela 
Nacional de Arte Teatral, la 
Escuela Nacional de Pintura, 
Escultura y Grabado “La Esmeralda”, 
la Escuela Nacional de Danza 
�������� �� �
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Escuela Superior de Música y el 
Centro Nacional de Investigación, 
Documentación e Información 
Teatral “Rodolfo Usigli”, 
pertenecientes al INBAL; así como 
en el Centro de Capacitación 
��	����
��������� ��� '���	� ��
Danza y Teatro, el Salón de Usos 
Múltiples y en la Biblioteca de 
las Artes, espacios dentro del 
Cenart.

La Secretaría de Cultura del 
Gobierno de México, a través 
del Sistema Creación, impulsa 
�	���������� ���� ��	������	�
proyectos artísticos y culturales 
�
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�������"	��
������q��
y diversifica la oferta cultural y 
artística fuera y dentro de México, 
e incentiva la creación en colonias, 
barrios, pueblos, comunidades 
indígenas, afromexicanas y otras 
históricamente marginadas. 
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sistemacreacion.cultura.gob.mx.


